

Etapa peronista

La mirada sobre un hecho: el 17 de octubre

Protagonistas y testigos vivieron de manera diferente el 17 de octubre de 1945. Visiones diversas también surgieron después de ese acontecimiento, de la mano de los historiadores. Para algunos, el 17 de octubre implicaba no sólo la liberación de Perón, sino un momento de participación privilegiada de los sectores populares. Para otros, la movilización era una muestra de agitación social de masas ignorantes manipuladas por los sindicatos leales a Perón.

A continuación, les presentamos algunos testimonios que dan cuenta de estas dos perspectivas.

“Fue un día maravilloso [...] familias enteras salieron a la calle. Mi hijita vino con nosotros; la llevé a babucha gran parte del trayecto [...] la gente coreaba estribillos y cantaba, hacía bromas y juegos. La comida y la bebida iban de mano en mano.”

Obrero de Berisso, en D. James, “El 17 y 18 de octubre de 1945: el peronismo, la protesta de masas y la clase obrera argentina”, en Juan Carlos Torre (comp.), *El 17 de octubre de 1945*, Ariel, Bs. As, 1995.

“En esos días estaban todos reunidos en las esquinas. Hablaban de Perón [...] pienso que del 16 al 17 no dormí, desesperado por salir temprano a la calle [...] todos decían: ‘Si vamos a Buenos Aires a Perón lo sacamos’ [...] Todos llevamos un palo [...] sentíamos que íbamos a la guerra [...] íbamos gritando Perón, Perón [...] cuando llegamos a la plaza alguien salió a decir que en un rato iba a hablar el general [...] Ver a Perón era ver a Dios Padre.”

Roberto Nucetelli, obrero de Berisso, en D. James, *op. cit.*

“Las muchedumbres agraviaron el buen gusto y la estética de la ciudad, afeada por su presencia en nuestras calles. El pueblo las observaba pasar, un poco sorprendido al principio, pero luego con glacial indiferencia.”

Diario *Crítica*, 17 de octubre de 1945, en James, *op. cit.*

“Fueron salvajes estallidos de las hordas analfabetas estupefactas por el alcohol.”

Enrique Mosca, candidato de la Unión Democrática.

“Porque lo más singular del 17 de octubre fue la violenta y desnuda presentación de una nueva realidad humana que era expresión auténtica de la realidad nacional. Y esto es lo que resultó más chocante a esta Buenos Aires orgullosa de su rostro europeo: reconocer en esa hora desahogada que tenían el color de la tierra [...]. Caras, voces, coros, tonos desconocidos: la ciudad los vio con la misma aprensión con que vería a los marciaños desembarcando en nuestro planeta. Argentinos periféricos, ignorados, omitidos, apenas presumidos, que de súbito aparecieron en el centro mismo de la urbe para imponerse arrolladoramente.”

Félix Luna, *El 45, crónica de un año decisivo*, Hyspamérica, Madrid, 1984.

1. A partir de la información que brindan los testimonios, identifiquen los siguientes puntos en cada uno de ellos:
 - ¿quién es el autor?, ¿fue testigo o protagonista de los hechos?, ¿se trata de un historiador que ofrece su postura con posterioridad al hecho?
 - ¿quiénes participaron en la movilización del 17 de octubre?, ¿qué buscaban?, ¿cómo se llevó a cabo la movilización?
2. Señalen el tipo de argumento utilizado para defender cada una de las posiciones presentadas en las fuentes (prejuicios, comprobaciones científicas o experiencia personal).
3. Identifiquen a cuál de las dos posturas presentadas anteriormente corresponde cada una de las fuentes.
4. Busquen, en libros y enciclopedias, información sobre el 17 de octubre de 1945. Luego, escriban una crónica de esa jornada. Elijan el punto de vista de una de las dos posturas estudiadas. Recuerden que en la crónica deben incluir: una volanta (sobretítulo), un titular, un copete (resumen de la crónica) y el texto. Tengan en cuenta que el texto debe precisar qué ocurrió, cómo y dónde, quiénes protagonizaron el hecho y cuándo sucedió.

